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Préambule :  

Comme vous le savez,notre association dispose d’un site internet depuis le mois de mars 2025 

https://www.associationorvaultobbc.fr/ (en complément de sa page facebook). Vous pouvez y trouver de 

nombreuses informations dans les différentes rubriques  comme:  

● L’ agenda pour annoncer les évènements en cours ou à venir ; 

● Les actualités /informations pour retrouver les articles sur les rétrospectives des événements ou les actions 

des groupes de travail  

 Compte tenu de cette nouvelle organisation et afin d’optimiser notre temps de “bénévolat”, nous avons décidé de 

réduire la fréquence des “newsletter”sous le format actuel.  

Bonne lecture ! 

 

1. Nos soirées débat et actions de sensibilisation : 
1.1. Fête de l’Environnement : 5° édition du 26 au 29 juin. 

 
     Soirée ciné-débat sur la qualité de l’eau du robinet en Loire-Atlantique: 
 
Une belle participation (plus de 55 personnes) à la soirée Ciné Débat sur la qualité de l’eau en Loire-

Atlantique, organisée par l’OBBC, le jeudi 26/06, dans les locaux de TitiFloris. La très grande qualité des échanges et 
le niveau d’expertise des intervenants ont été très largement salués par les participants.  
 

Les 3 experts invités , passionnants, étaient complémentaires  dans leur approche : Marie Fortin 
hydrobiologiste indépendante, membre du comité de bassin Loire-Bretagne, nous a rappelé le fonctionnement du 
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bassin versant et l’approche systémique du Cycle de l’eau; Michaël Derangeon, maître de conférences en physiologie 
et neurosciences, Nantes Université, vice-Président d’Atlantic’eau, nous a alertés sur les méfaits des métabolites1 
issus des polluants et des pesticides dont certains sont encore peu connus; Jean Sébastien Guitton, maire d’Orvault, 
vice-président de Nantes Métropole, en charge du cycle de l’eau et de la biodiversité, président du SYLOA (SYndicat 
mixte Loire Aval), a enfin rappelé l’importance de l’approche intercommunale dans la gestion de l’eau potable et les 
actions menées par sa commune pour diminuer les pesticides à l’échelle du territoire.  
 

Finalement, l’eau subit aujourd’hui de nombreux traitements pour rester potable au regard de la 
réglementation mais à un coût de plus en plus important et parfois au prix d’une augmentation des limites 
maximales admissibles des polluants. Une autre approche, préconisée par les intervenants, serait de limiter les 
pollutions en amont pour minimiser les traitements nécessaires. La question de la qualité mais aussi de la quantité 
d’eau disponible a aussi été largement abordée.  
 

Tous les intervenants étaient plus généralement unanimes pour inciter les citoyens à consommer le plus 
possible des aliments issus de l’agriculture biologique afin de limiter l’impact des pesticides et, à réfléchir à leurs 
modes de consommation et usages d’une façon globale pour limiter les polluants. Un petit moment de convivialité, 
très suivi, nous a permis de poursuivre les échanges avec les intervenants. Prochain ciné débat à l'automne! 
  
Les images sont disponibles ici : https://www.associationorvaultobbc.fr/26-juin-soiree-cine-debat-reussie-sur-la-
qualite-de-leau-du-robinet-en-loire-atlantique/ 

 

     Fête de l’Environnement dimanche 29 juin dans la vallée du Cens.  

Le fil conducteur choisi avec la ville d’Orvault, pour cette 5 ieme édition, “l’eau et le climat , un duo à 
protéger”,  a pris tout son sens en ce dimanche 29 juin avec un thermomètre à 37 °! Heureusement, la Fête se 
déroulait cette année au fond de la Vallée, le long du Cens à l’ombre des arbres. Ainsi, plusieurs centaines de 
personnes se sont déplacées pour rendre visite aux associations ou partenaires présents sur une vingtaine de stands, 
participer aux balades naturalistes à thème, découvrir les expositions inspirantes , assister aux  échanges sur l’agora 
ou aux prestations artistiques et moments festifs. 

Notre objectif était, cette année, de favoriser la rencontre entre un public curieux et les acteurs et 
structures engagées dans la construction d’un avenir durable, force de propositions pour imaginer des solutions 
face aux défis climatiques ou dans la diffusion de la connaissance de nos milieux naturels et des enjeux liés à la 
biodiversité.  

Cet événement représente, chaque année, un investissement important à la fois pour notre association mais 
aussi, pour la Ville d’Orvault, avec de nombreuses réunions, de septembre à juin, au sein d’un comité de pilotage 
pour monter le projet, se répartir les actions et l'organiser le jour J!  

Ce rendez-vous est désormais un moment incontournable, dans la vie de l’association et de la ville, pour 
rassembler les orvaltais et les acteurs œuvrant pour la Transition Ecologique et, aller vers des comportements plus 
responsables et vertueux au quotidien, à l’échelle de notre territoire.  

Comme chaque année, nous allons faire le bilan de cette édition à la rentrée de septembre et, nous pouvons 
déjà être fiers à la fois de l’intérêt porté par les Orvaltais à cet évènement et aussi, de la mobilisation de l’ensemble 
de nos bénévoles ou des structures partenaires. Nous tenons également à remercier tout particulièrement les 
services de la Ville pour leurs contributions à la réussite de la 5 ieme édition de la Fête de l'Environnement Orvaltaise! 

Les images sont disponibles ici : https://www.associationorvaultobbc.fr/fete-de-lenvironnement-orvaltaise-
leau-et-le-climat-un-duo-a-proteger/ 
 
 

1.2. Soirée « Arbre » le 25 mars au CSC de la Bugallière:  
  Mardi 25/03, nous avons passé une belle soirée autour de l’Arbre avec Michaël Guillon. Un super exposé 

 
1 Métabolite: molécules issues de réactions chimiques se produisant via le métabolisme de l’organisme vivant (être humain, animaux, plantes, 

etc.) sollicité.  

 
 

https://www.associationorvaultobbc.fr/26-juin-soiree-cine-debat-reussie-sur-la-qualite-de-leau-du-robinet-en-loire-atlantique/
https://www.associationorvaultobbc.fr/26-juin-soiree-cine-debat-reussie-sur-la-qualite-de-leau-du-robinet-en-loire-atlantique/
https://www.associationorvaultobbc.fr/fete-de-lenvironnement-orvaltaise-leau-et-le-climat-un-duo-a-proteger/
https://www.associationorvaultobbc.fr/fete-de-lenvironnement-orvaltaise-leau-et-le-climat-un-duo-a-proteger/
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interactif pour mieux comprendre et se préparer à l’impact du changement climatique sur les espaces naturels et 
boisés. 
  Que ce soit à Orvault comme sur le reste des zones périurbaines de la métropole, la ville s’est étendue sur 
une campagne bocagère composée de prairies, de champs et de vergers. Les vieux arbres d’aujourd’hui sont 
souvent les reliquats des anciennes haies d’avant-guerre. Ces vieux arbres et tout particulièrement les chênes, jouent 
eux encore, le rôle de dernières sentinelles de la biodiversité, surtout ceux qui paraissent mal-foutus! ». 
  A l’épreuve des scénarios du GIEC, Michaël nous a montré comment la plupart des espèces vont souffrir 
du changement climatique. « Dès aujourd’hui, il est nécessaire de planter en privilégiant autant que possible les 
essences locales, parfois les plus résistantes comme le Chêne des Pyrénées, pour pérenniser cette biodiversité. Nous 

avons avec la vallée du Cens une vraie pépinière qui pourrait nous aider à nous adapter ».  

Les images sont disponibles ici :  
https://www.associationorvaultobbc.fr/larbre-quels-enjeux-quel-avenir-quelles-strategies/ 

 

1.3.    Film-Echange le 5 mai au théâtre de la Gobinière 

45 personnes ont répondu présentes lundi 5/05 pour la soirée Ciné, organisée par l’OBBC en partenariat avec 

CineCens, pour la projection du film « l’Usage du Monde » d’Agnès Fouilleux. Agnès nous a interpellé, bousculé, 

questionné sur notre rapport au vivant, à travers les âges, à partir de témoignages, d’historien.nes, d’écologues, 

d’antropologues, philosophes et cultivateur.rices. 

 Ce film met ainsi en avant la nécessité de changer nos comportements humains, nos imaginaires ou 

représentations pour relever les défis planétaires du 21 ieme siecle ( limiter le réchauffement climatique , réduire la 

perte de la biodiversité, éviter l’épuisement des ressources et ainsi maintenir une terre habitable). 

 Cette soirée s’inscrivait dans un cycle de soirées proposées par l’OBBC pour nous inviter à mieux comprendre 

les problématiques environnementales et envisager collectivement des actions à mettre en place.  

Les images sont disponibles ici : https://www.associationorvaultobbc.fr/soiree-cine-du-5-05-lusage-du-monde-
dagnes-fouilleux/ 

A noter, ce film a depuis été proposé, en séance spéciale ouverte au public, au sénat le 28/06 en pleine canicule ! De quoi faire 

réfléchir nos parlementaires….. 

2. Nos animations/actions en faveur de la transition écologique : 
 

2.1. Défis Climat: “2 tonnes , on tente ensemble sur 3 mois” 
Notre association contribue en tant que Structure Relais aux Défis Climat proposés par Nantes Métropole . Nous 

avons déjà animé deux défis : « je végétalise mon assiette » et « je fais la chasse au gaspillage énergétique » entre 
avril 2024 et mars 2025 . 

Et comme Jamais 2 sans trois,  nous proposons aux Orvaltais de s’inscrire sur un nouveau Défi afin de 
poursuivre ou conforter des pratiques responsables et respectueuses de l’environnement et du climat au quotidien, 
pour s’approcher d’un mode de vie 2 tonnes ! 

Le principe est de créer un collectif de personnes intéressées pour relever ce défi.  Ce collectif sera animé par 
Isabelle Mahé Galisson , en tant que référente OBBC formée par Nantes Métropole et le réseau Ecopôle. 

L’engagement sera sur un peu plus de 3 mois avec une réunion en présentiel de 1h30 pour le lancement et la 
présentation des différentes étapes dont la réalisation d’un bilan carbone. Suivi en alternance de 5 minis défis (actions 
à mener en individuel à la maison ) , de 4 temps forts collectifs avec des intervenants externes ( pas obligé de participer 
à tous les temps proposés) et d’un temps de clôture. 

Chaque participant sera invité à s’inscrire sur l’application Déclics (avec le code 8RUZ , accompagnement possible 
pas d’inquiétude) et disposera d’un espace personnel pour accéder aux supports et renseigner ses informations liés 
aux défis. 

Si vous êtes intéressé par cette aventure ou si vous voulez tout simplement en savoir un peu plus, nous vous 
invitons à nous transmettre un mail sur orvault.obbc@gmail.com avant le 12/09/2025. 

La réunion de lancement est planifiée le mercredi 17 septembre à 18h30 ( salle Pan Grenouille- Maison de la 
carrière- Orvault Bourg) 
Le lien vers agenda sur le site internet : 
https://www.associationorvaultobbc.fr/event/reunion-de-lancement-nouveau-defi-climat-2-tonnes-on-tente-
ensemble-pendant-3-mois/ 

https://www.associationorvaultobbc.fr/larbre-quels-enjeux-quel-avenir-quelles-strategies/
https://www.associationorvaultobbc.fr/soiree-cine-du-5-05-lusage-du-monde-dagnes-fouilleux/
https://www.associationorvaultobbc.fr/soiree-cine-du-5-05-lusage-du-monde-dagnes-fouilleux/
https://nantes-metropole.les-defis-climat.fr/fr/defis/liste/
https://www.associationorvaultobbc.fr/event/reunion-de-lancement-nouveau-defi-climat-2-tonnes-on-tente-ensemble-pendant-3-mois/
https://www.associationorvaultobbc.fr/event/reunion-de-lancement-nouveau-defi-climat-2-tonnes-on-tente-ensemble-pendant-3-mois/
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2.2. Projet « Lettre aux arbres » 
Nous nous sommes retrouvés le mardi 24 juin, autour d’Anita, Bibliothécaire à la médiathèque Ormedo de la 

Ville d’Orvault , pour un premier atelier d’écriture d’une lettre à un arbre que nous aimons, qui compte ou a compté 

pour nous. Cette initiative, proposée initialement par l’Association Culturelle de l’été (ACE) dans le cadre du projet 

métropolitain L’étoile verte premiers pas , est relancée par la médiathèque et l’association OBBC. 

Le dimanche 21 septembre, les lettres seront lues en public lors des Journées du Patrimoine – Matrimoine 

consacrées cette année, à Orvault, au végétal.  

Une boîte aux lettre confectionnée par Laura, bénévole au sein de notre association, permettra tout l’été (du 

24 juin au 10 septembre) de recueillir votre missive à Ormédo ou vous pouvez également l’envoyer par mail à 

reseaubibliotheques@mairie-orvault.fr 

N’hésitez pas à participer et à en parler autour de vous car, toutes les lettres sont les bienvenues , même si 

vous n’avez pas participé à l’atelier! Si vous vous sentez à l’aise pour lire votre lettre le dimanche 21 septembre, 

n’hésitez pas à le signaler à la fin de votre missive avec vos coordonnées. 

Lien vers article sur le site internet: 
https://www.associationorvaultobbc.fr/une-lettre-aux-arbres/ 

 

2.3. Achat groupé de kits photovoltaïques en cours 
Une nouvelle commande et livraison de panneaux photovoltaïques ont été organisées en mai dernier.  

Nous rappelons qu’il est possible d’emprunter le panneau “ plug and play” de l’association pour tester son 

fonctionnement. En fonction des demandes, nous pourrons relancer une commande groupée auprès de Solarcoop ou 

mettre en relation les futurs acheteurs afin de partager les frais de port à plusieurs. N’hésitez pas à nous contacter  

pour toute question à ce sujet.   

 

La page de présentation sur le site internet: 

https://www.associationorvaultobbc.fr/photovoltaique/ 
 

2.4. Energie citoyenne (ENCIO) 
Le groupe est actuellement composé de 5/6 citoyens. Il y avait au départ 2 projets d’installations sur toiture mais, 

le projet de l’imprimerie Romefort est abandonné car, la société n’est que locataire du bâtiment et le toît présente de 
l’amiante. Il reste pour le moment le projet du Centre Stévin en cours d’étude de faisabilité. Le contexte est un peu 
compliqué du fait de la baisse du prix de rachat du KWH mais, l’équipe poursuit le montage du projet ! 

Si ce projet vous intéresse, toutes les bonnes volontés sont les bienvenues au sein du collectif ENCIO, n’hésitez 

pas à les contacter contactENCIO@associationorvaultobbc.fr 
 

La page de présentation sur le site internet: 
https://www.associationorvaultobbc.fr/energies-renouvelables-enr/ 

 

3. Aménagement de la Ville :  

 

3.1. Le Projet d’aménagement d’un nouveau quartier sur le site d’Alcatel : où en sommes-nous ?  

 

La 1° phase de concertation s’est déroulée, de janvier à mars 2025, en 3 ateliers réunissant un panel dans lequel 

l’OBBC a été représentée à chaque fois par 2 ou 3 membres. Ce processus s’est terminé par la rédaction d’un « cahier 

d’expression », synthèse des réflexions. Nous avons également rencontré M. le Maire le 17/2 pour lui faire part des 

enjeux soulevés par ce projet. La seconde phase a commencé en avril par une rencontre avec la maîtrise d’œuvre, 

architectes urbanistes notamment. 

Si la construction d’un nouveau quartier, sur cette friche industrielle de 7 ha, va dans le sens de la sobriété 

foncière au profit de la préservation des espaces non urbanisés, cette densification risque de renforcer les difficultés 

de déplacement. Il  doit donc impérativement s’accompagner d’une offre enfin efficace de transports en commun 

entre le Bourg et le Cardo et d’un développement des mobilités alternatives à la voiture : traversée du Bourg en vélo 

notamment. 

https://www.bibliotheques-orvault.fr/
https://www.letoileverte-premierspas.fr/
mailto:reseaubibliotheques@mairie-orvault.fr
https://www.associationorvaultobbc.fr/une-lettre-aux-arbres/
https://www.associationorvaultobbc.fr/photovoltaique/
mailto:contactENCIO@associationorvaultobbc.fr
https://www.associationorvaultobbc.fr/energies-renouvelables-enr/
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Nous avons également mis en avant nos priorités, en nous projetant à long terme : il s’agit de construire pour 

plusieurs décennies, donc pour un monde adapté aux nouvelles conditions climatiques, avec une vie citadine qui aura 

probablement profondément changé en terme de mobilités, lutte contre les îlots de chaleur, végétalisation, faune 

urbaine, gestion de l’eau, renaturation du site, consommation d’énergie des bâtiments. Ce quartier devra aussi être 

un lieu de vie sociale , donc offrir des services et des m² associatifs, et présenter des formes urbaines attractives. 

 

    La concertation s’est poursuivie le 24 juin. L’OBBC y était représentée par 2 membres du Conseil 

d’administration.Des avant-projets de structuration du quartier ont été proposés à la discussion, avec des échanges 

sur les connexions internes au quartier, le maillage des mobilités douces, les trames vertes (2 trames traversantes 

sont prévues) et la préservation des arbres existants. La question de la gestion des parkings a été discutée. La solution 

la plus probable sera la construction de deux parkings en silo dont la hauteur dépendra de la possibilité de 

mutualisation de places avec des espaces adjacents (Zone de parking privé déjà existante ou sous sol de l’usine). 

       La proposition de dévier la ligne de bus Gd Val-Bourg pour la faire passer dans le quartier a été jugée intéressante. 

Nous avons rappelé la nécessité de rendre cette ligne attractive (régularité et fréquence améliorées). 

       Concernant l’implantation des logements, des maquettes en 3D à l’échelle nous ont été soumises à partir 

desquelles des discussions se sont engagées. La densification doit rester compatible avec un environnement de qualité. 

Le défi est particulièrement important, dans la mesure où chacun pousse ses priorités, d’un côté les promoteurs en 

recherche d’un projet économiquement viable, de l’autre un panel citoyen soucieux d’un résultat final de qualité : 

vie de quartier, espaces verts, végétalisation, biodiversité en ville, bâtiments producteurs d’énergie et économes, 

m² associatifs, gestion des déchets, déplacements actifs, halle, services… 

        La tendance générale pour les hauteurs de bâtiment serait de reporter plutôt vers la partie nord et est les 

constructions les plus hautes (R+5 , voire 6) , et côté route de Nantes les plus basses ( R+2). 

           Pour finir, nous avons interpellé le promoteur sur la réalisation d’un débroussaillage récent de la partie sud de 

la zone , alors que celle-ci, rendue à l’état sauvage après des années de friche, abritait des espèces protégées. Ce 

débroussaillage « pour mettre propre » aurait dû attendre la fin de période de nidification au sol de certaines espèces 

protégées présentes sur le site. Rien ne justifiait cette urgence à agir. Prochaine réunion le 15 septembre.  

 

Les images sont disponibles sur le site internet dans les articles en lien: 

https://www.associationorvaultobbc.fr/projet-de-nouveau-quartier-sur-le-site-dalcatel-poursuite-du-processus-de-

concertation/ 

https://www.associationorvaultobbc.fr/amenagement-du-nouveau-quartier-sur-la-friche-dalcatel-nouvelle-etape-

dechanges/ 

 

3.2. Aménagement du Bourg :  

Mercredi 26 février le panel citoyen s’est réuni à l’initiative de la mairie pour prendre connaissance et évaluer les 

3 projets d’esquisse proposés par 3 cabinets d’architecte pour la rénovation de l’ilot Jeanne d’Arc (repère 4 ci-

dessous). 

 

A tour de rôle, chaque architecte a pu présenter son projet et 

échanger avec le panel, dans lequel l’OBBC était représentée par 3 

de ses administrateurs. 

 

A l’issue de ces présentations, nous avons échangé entre nous sur les 3 projets, en présence d’un urbaniste 

de l’AURAN (Agence d’Urbanisme de la Région Nantaise) et des responsables des services techniques de la Ville. La 

réunion s’est terminée par un vote du panel qui a permis de classer les projets et d’émettre des suggestions 

d’amélioration. Même si le choix final n’est pas de la compétence du panel, cette transparence sur la mise en 

concurrence des 3 projets et la possibilité de suggérer des amendements a été appréciée.  

https://www.associationorvaultobbc.fr/projet-de-nouveau-quartier-sur-le-site-dalcatel-poursuite-du-processus-de-concertation/
https://www.associationorvaultobbc.fr/projet-de-nouveau-quartier-sur-le-site-dalcatel-poursuite-du-processus-de-concertation/
https://www.associationorvaultobbc.fr/amenagement-du-nouveau-quartier-sur-la-friche-dalcatel-nouvelle-etape-dechanges/
https://www.associationorvaultobbc.fr/amenagement-du-nouveau-quartier-sur-la-friche-dalcatel-nouvelle-etape-dechanges/
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Le projet  finalement retenu par les élus, du cabinet d’architecture GDB, correspond à celui choisi par le 

panel.  

Ce projet a fait l’objet d’une présentation salle Pacaille le 28 juin dernier, en présence des architectes. Des 

modifications à la marge, notamment sur l’esthétique architecturale permettant de mieux intégrer le nouveau bâti 

à l’image du Bourg, ont été demandées par plusieurs personnes dont l’OBBC. Les travaux sont prévus sur 2028-2029.  

La conception de l’aménagement de l‘espace public devrait faire l’objet d’une nouvelle concertation. 

Enfin, la proposition de l’OBBC visant, par un inventaire et la pose de nichoirs,  à anticiper  la protection de la 

biodiversité urbaine avant le début des travaux sur le Bourg pour éviter de la voir disparaître a été reprise dans 

le projet.  

 

3.3. Renouvellement de la route de Rennes : Les choses seraient-elles en train de bouger ?  

Comme vous le savez, l’OBBC est impliquée sur le projet de rénovation de la Route de Rennes depuis 2022, 
avec pour premier objectif  de voir se mettre en place une véritable concertation citoyenne . Il semblerait qu’après 
quelques années de dialogue difficile, les choses pourraient bouger. 

Dans un document signé des élus d’Orvault et de Nantes , il est proposé de « mettre en place plusieurs ateliers 
menés avec un groupe constitué afin de formaliser un avis sous forme de contribution collective ». Ce groupe serait 
sollicité sur les deux étapes à venir qui sont : 1) Contribuer aux différents scénarios avec proposition, sur plan, de 
réaménagements de la zone concernée 2) Contribuer à l’élaboration du plan guide. 

Une première réunion s’est tenue le 18 juin dernier à l’initiative de Nantes-Métropole en présence de 3 
membres du CA de l’OBBC. A cette occasion, 2 scénarios de rénovation ont été soumis à la reflexion des participants 
qui ont pu commencé à les amendés. Un second atelier en septembre permettra de poursuivre le travail engagé. 

Les enjeux sur ce projet sont nombreux et les défis à relever importants : on part d’une pénétrante à 25000 
véhicules par jour en limite de communes (Nantes et Orvault) et l’objectif est d’y greffer un quartier avec une 
véritable identité et une qualité de vie ! 

Ce projet et sa réalisation prendront plusieurs années, mais, dès maintenant des projets de rénovation 
provisoires, ponctuels, servant parfois de test et pouvant devenir définitifs, sont en cours (urbanisme tactique). C’est 
le cas pour la place du Bout des Pavés particulièrement bitumée et chaude lors des pics de chaleur de plus en plus 
fréquents. Des surfaces non négligeables sont  végétalisables immédiatement sans entraver le fonctionnement des 
commerces ou du marché. C’est ce que nous avons commencé à proposer sur plan. De meilleurs accès PMR ont aussi 
été envisagés. 

Sur ce projet inter-communal, nous travaillons principalement avec le CNNEC (Collectif Nantes Nord pour une 
Écologie Citoyenne) 

Les images sont disponibles sur le site internet dans les articles en lien: 
https://www.associationorvaultobbc.fr/atelier-renovation-de-la-route-de-rennes-lobbc-y-etait/ 
https://www.associationorvaultobbc.fr/creation-dune-commune-libre-de-part-et-dautre-de-la-route-de-rennes/ 

 

3.4. Etude des déplacements  sur le  Bourg. 

 

Le 27 mai dernier, la mairie a convié les membres des panels “rénovation du Bourg” et “quartier Alcatel”  

à une réunion sur les déplacements tous modes actuels et futurs sur le Bourg d’Orvault. Cette réflexion s’inscrit 

notamment dans le cadre de l’augmentation attendue du nombre de lo gements sur le Bourg et ses abords 

(renouvellement du Bourg, projet Alcatel). Elle vise aussi à concevoir un plan de déplacement pour les décennies à 

venir, compte tenu des objectifs et des documents cadres élaborés par Nantes Métropole, notamment le Plan de 

Déplacement Urbain 2028-2030 (PDU) 

A l’initiative de Nantes Métropole, un diagnostic « tous modes » de l’étude des déplacements sur le  Bourg 

d’Orvault a été présenté. Sur cette base et à  la lumière des 3 enjeux posés en réunion (performance des transports 

https://www.associationorvaultobbc.fr/atelier-renovation-de-la-route-de-rennes-lobbc-y-etait/
https://www.associationorvaultobbc.fr/creation-dune-commune-libre-de-part-et-dautre-de-la-route-de-rennes/
https://nte-prod-drupalfiles.oos.cloudgouv-eu-west-1.outscale.com/s3fs-public/fichiers/images/vie-institutions/competences-metropole/PDU.pdf
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en commun, discontinuité des modes actifs (vélo, marche) et flux de voitures), des scénarios vont être élaborés et 

proposés au panel lors de prochaines réunions à compter de septembre. 

Le diagnostic, très complet, fera l’objet d’une analyse par l’OBBC. Y sont abordés : les flux automobiles, 

l’accessibilité à l’hyper centre bourg en 15 min à pied, en vélo, les transports en commun, l’accidentologie, le 

stationnement. Un comptage des flux montre une baisse de la circulation automobile, plus ou moins marquée selon 

les axes ( 5% rue du Raffuneau, de 10 à 30% route de Nantes, 30% sur la VM75 entre le Bourg et la Chapelle, cf. 

document ci-dessous). Il faut cependant rester prudent car si en pourcentage il est déjà observé sur l’agglomération 

une baisse de l’usage de la voiture solo et une augmentation des modes actifs (piétons, vélos), il est prévu que 

dans chaque mode le nombre absolu de déplacements  augmente, dans des proportions variables,  compte tenu 

de l’augmentation de la population de l’agglomération.   

3 scénarios seront présentés aux panels à partir de septembre. 

                                     

 

 

4. Nos contributions aux différentes instances de participation citoyenne de la Ville : 

 

4.1. Conseil de la Transition Écologique (CTE) 

L’OBBC participe à plusieurs groupes de travail au sein du CTE comme le groupe adaptation au changement climatique 

ou le groupe animations /sensibilisations des citoyens. Les membres du CTE ont notamment contribué à la 

planification, auprès des bars associatifs ou de la Guinguette, de séances de sensibilisation sur la transition écologique 

en utilisant des jeux, à la tenue d’un stand lors de la fête de l’environnement. Nous avons également participé 

collectivement à l’élaboration du programme spécifique à destination de futures mamans orvaltaises “ Maman au 

naturel” et 2 membres du CTE ont participé à la présentation du projet auprès des familles intéressées.  

Descriptif sur le site de la Ville  

https://www.orvault.fr/actualites/maman-au-naturel-un-programme-pour-les-femmes-enceintes/ 

 

https://www.orvault.fr/actualites/maman-au-naturel-un-programme-pour-les-femmes-enceintes/
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Concernant l’adaptation au changement climatique, les membres du groupe de travail ont été sollicités pour prioriser 

les risques auxquels la ville est ou sera prochainement confrontée du fait de l’évolution du climat. Des actions 

concrètes ont pu être proposées. 

Descriptif sur le site de la Ville  

https://www.orvault.fr/accelerer-la-transition-ecologique/ 

 

4.2. Observatoire de la vallée du cens (OVC) 

L’Observatoire de la Vallée du Cens s’est réuni le 19 mai dernier. A cette occasion, la charte des bonnes 

pratiques dans la vallée du Cens a été présentée dans sa version finale et proposée à la signature. Cette charte est 

le  fruit d’un travail des membres de l’OVC en séance, à partir d’une première proposition faite par la Ville. Son 

objectif est de sensibiliser les visiteurs de la vallée à respecter cet espace naturel, qu’ils soient promeneurs, pêcheurs, 

marcheurs, coureurs à pied, cyclistes. Elle se décline en 6 chapitres (cf lien vers la charte : ici ). L’OBBC a signé cette 

charte dont les objectifs vont dans le sens de la préservation par la sensibilisation et l’établissement de règles 

d’usage. 

4.3. Conseil Consultatif de la Vie Associative (CCVA) 

Le Conseil Consultatif de la Vie Associative a prévu de travailler à la rentrée sur le bénévolat et les éléments clés 

d’une association à destination du grand public afin de favoriser le recrutement de nouveaux bénévoles. Chaque 

association pourrait ensuite s’appuyer sur ces informations lors des temps d’inscriptions ou lors de l’accueil de 

nouveaux bénévoles…Un support vidéo sera également proposé. A noter, nous accueillons depuis le mois de juin au 

sein de l’OBBC, Laura, jeune lycéenne, comme bénévole dans le cadre du Pass Bafa. Elle nous a aidé pour la fête de 

l’environnement et contribue au projet “ la lettre aux arbres” (décrit un peu plus haut). 

 

5. Informations diverses: 
 

5.1. L’OBBC au CA d’Ecopole :  

Ecopole est le réseau de l'environnement de l'agglomération Nantaise, auquel nous adhérons depuis 2024. Cette 

adhésion nous permet notamment un accès au Tiers-Lieu d’Écopôle et à l’ensemble de ses services, un 

accompagnement personnalisé dans nos démarches de transition écologique et sociale, une valorisation de nos 

activités et événements et d’être invité à de nombreux événements (formations, ateliers, temps d'échange 

conviviales, etc.).  Tous ces échanges sont très enrichissants et contribuent à alimenter le projet associatif de 

l’OBBC. 

Lors de l’assemblée générale d’avril, notre association a proposé la candidature de Michaël Guillon, 

Administrateur de l'OBBC et Ecologue, pour intégrer le Conseil d'Administration d'Ecopôle et cette candidature a 

été validée! Nous sommes très fiers de pouvoir participer au projet associatif d'Ecopôle et de contribuer à la 

transition écologique et sociale sur le territoire en réseau, avec d'autres associations et partenaires! 

Les images sont disponibles sur le site internet dans les articles en lien: 

https://www.associationorvaultobbc.fr/participation-a-lag-decopole-du-24-04-2025/ 

 

5.2. Adhésion/ Ré-adhésion :  

Comme vous avez pu le constater à la lecture de cette newsletter ou en visitant notre site internet, l’OBBC reste 

active et mobilisée. Nous sommes persuadés qu’une action locale comme la nôtre nous fait avancer dans la bonne 

direction, quels que soient les vents contraires à d’autres niveaux . Pour être efficaces, nous avons besoin d’être 

visibles, mais aussi reconnus et soutenus. Le site internet désormais opérationnel contribue à cette visibilité, mais la 

reconnaissance et le soutien passent pour une grande part par l’adhésion. Donc si vous êtes en accord avec nos 

actions, n’hésitez pas à franchir le pas. Pour rappel, le montant de l’adhésion est de  10€, déductible à hauteur des 2/3 

des impôts. D’avance merci !             

       Pour adhérer, rien de plus simple : lien vers Helloasso ICI . Une adhésion par courrier est aussi possible à l’aide 

du formulaire joint, à déposer au 7, rue du Cabriolet 44700 Orvault ou à transmettre par courrier comme indiqué sur 

le formulaire. 

Lien direct sur notre site internet: 

https://www.orvault.fr/accelerer-la-transition-ecologique/
https://www.orvault.fr/la-vallee-du-cens/
https://www.orvault.fr/la-vallee-du-cens/
https://www.associationorvaultobbc.fr/participation-a-lag-decopole-du-24-04-2025/
https://www.helloasso.com/associations/orvault-bouge-dans-le-bon-cens-obbc/adhesions/formulaire-d-adhesion-a-l-obbc-2
https://www.helloasso.com/associations/orvault-bouge-dans-le-bon-cens-obbc/adhesions/formulaire-d-adhesion-a-l-obbc-2
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https://www.associationorvaultobbc.fr/pour-adherer-nous-soutenir/ 
 

5.3. A noter sur l’agenda: 

 

● Forum des associations samedi 6 septembre 

● Journée du Patrimoine - Matrimoine, dimanche 21 septembre après midi, à la gobinière 

● Fête du quartier du bourg, samedi 27 septembre après midi. Les stands d'associations ne seront ouverts que 

l'après-midi. 

● Participation au téléthon interassociatif planifié le vendredi 5 décembre ( stand au marché de Noël) et 

samedi 6 décembre 2025 ( animations associatives lieu à confirmer). 

 

Nous vous conseillons de consulter régulièrement le site internet de l’OBBC pour vous tenir au courant , nous 

vous transmettrons un peu plus d’informations à la rentrée de septembre! 

 

https://www.associationorvaultobbc.fr/pour-adherer-nous-soutenir/

